

bornons à citer, n'est qu'une lourde et infidèle compilation.

(12 mai.) — Gaspard-Jean-André-Joseph JAUFFRANT, évêque de Metz, né le 13 décembre 1759 à la Roque-Brussane en Provence, a donné, entre autres ouvrages, des *Mémoires pour servir à l'histoire de la religion et de la philosophie, à la fin du XVIII^e siècle*, 2 vol. in-8 (anonyme).

1824 (21 juin). — Louis-François DE BAUSSET, cardinal, né le 14 décembre 1748 à Pondichéry, s'est illustré par deux ouvrages excellents, l'*Histoire de Fénelon*, 3 vol. in-8, et l'*Histoire de Bossuet*, 4 vol. in-8. On lui doit aussi plusieurs Notices biographiques.

1825. — François-Antoine MONDELLI, évêque de Citta-di-Castillo, né à Rome en 1735, est auteur de divers écrits ascétiques. Il a publié *Synodus diocesana Tiferensis*.

(6 mai.) — Augustin ALBERGOTTI, évêque d'Arezzo, où il était né le 25 novembre 1755, se distingua par sa science ecclésiastique. Son ouvrage sur la *Dévotion au Sacré-Cœur* fut approuvé par le célèbre cardinal Gerdil.

(17 mai.) — Etienne-Antoine BOULOGNE, évêque de Troyes, prédicateur célèbre, dont les Œuvres forment 8 vol. in-8. Les quatre premiers renferment ses *Sermons* et ses *Discours*; le cinquième contient ses *Manègements*; dans les trois derniers sont réunis des mélanges de religion, de critique et de littérature.

(26 septembre.) — Guillaume-André-René BASTON, né à Rouen le 29 novembre 1741, combattit la Constitution civile du clergé par de nombreux écrits. Il eut plus tard le tort de réclamer contre le livre *Du Pape* par le comte J. de Maistre. Il publia aussi, mais avec plus de raison, l'*Antidote contre les erreurs et la réputation de l'Essai sur l'indifférence* en matière de religion, in-8. Nous citerons encore de lui : *Précis sur l'usure attribuée aux prêts de commerce*, in-8.

1826 (29 décembre). — François-Jérôme CANCELLIERI, prêtre, né à Rome le 40 octobre 1751, fit paraître un grand nombre d'écrits sur des points d'antiquité ecclésiastique et sur des questions presque toutes relatives à la religion. Nous citerons son *Histoire des prises de possession des Papes*, 4 vol. in-4.

(19 avril.) — Jean MILNER, évêque de Castabala et vicaire apostolique du district du Millieu, né à Londres le 6 octobre 1752, est l'auteur d'une foule de savantes productions. La meilleure a été traduite en français sous le titre d'*Excellence de la religion chrétienne*, ou *Correspondance entre une société de protestants religieux et un théologien catholique*, 2 vol. in-8.

1827 (19 février). — François-Marie BLOUX, archevêque de Chambéry, né le 14 septembre 1751 à la Balme de Thuy, dans le pays de Genève, a publié, entre autres, le *Missionnaire catholique*, ou *Instructions familières sur la religion*.

(24 novembre.) — Jean-Baptiste LAMARUSCINI, évêque d'Orviète, né le 28 octobre 1755 à Sestri di Levante, dans le diocèse de Brugnato, a composé notamment : *Theologica dogmata*, in-4, qui embrassent en trente-trois articles toute la théologie dogmatique; la *Guide spirituelle à l'usage du diocèse d'Orviète*, in-12; écrits qui annoncent une science profonde.

(26 novembre.) — Guillaume POTYRAE, évêque d'Halle, vicaire apostolique de Londres, ramena, par ses *Instructions*, beaucoup de protestants à l'unité. Un de ses meilleurs ouvrages théologiques est le *Christianisme, ou Preuves et caractères de la religion chrétienne*, 4 vol. in-8.

(1^{er} décembre.) — Joseph BÉRINGTON, prêtre catholique, émit des opinions hardies; mais ses supérieurs ne sévirent pas contre lui. Son livre *De l'état et de la conduite des catholiques anglais depuis la réforme*, et son *Histoire littéraire du moyen-âge*, méritent quelque attention.

1828. — Antoine CESARI, né en 1750 à Vérone, unit à la science ecclésiastique un grand mérite de style. Les *Fleurs de l'histoire ecclésiastique*, une *Vie de Jésus-Christ*, des *Sermons*, tels sont ses principaux ouvrages.

— ZABEO, né à Padoue en 1753, est auteur d'une *Logique de la théologie* et d'une *Théologie pastorale*, écrits qui comportent chacun deux volumes.

1829 (14 octobre). — Toussaint-Félix JOLLY, prêtre, né le 30 mai 1759 au diocèse de Châlons, a publié deux livres utiles: le *Mémorial de la révolution française*, et le *Mémorial de l'Écriture sainte*.

15 (novembre). — Jean MARCHETTI.